東京電機大学

人材

充整備を準備し、

建学の精神

新に貢献したい。

始まっている。人間が思うよ通すアブダクションの適用も

うな行動・動作を機械で可能

向上なのか、価格低下なのか

S

「実現特性」を明示して、

さ

る。

と。また目的の明確化。性能野貢献性」を明確にするこ

「実学尊重」、教育研究の理

を達成。引き続き大学院の拡し、2年にわたる全学的改編

る。 本学はこの技術領域の革予測・想定④自律制御からな

①圧縮・伸長②真正・安全③

路予測以上の予測を実現させ

に予測・想定技術も台風の進

など世界の状況に自分の学び

リー4・Oや国連SDGs

たい。一方、仮説を立てて見

の把握」をする。そがどう結びつくか「

そして「分 「外部状況

廣幸

5・Oなどが勃興。 IoT

あるいはソサエティー

のコネクテッドインダストリ

インダストリー4・0、

呆

世界の産業界ではドイツの

6

ぎを削っている。 国が覇権争いにしの の世界標準に向け各

蓄電池である)全固体電池の 用化に向け(次世代のEV用

開発も進んでいる。部材を供

も激しい

Aーとー OT

加え、人工知能(AI)と(モノのインターネット)

イオエコノミーの二つが新

い時代の扉を開こうとしてい

を初代コネクテッドカーとし クラウンとカローラスポーツ

ての充実を発表し、今後の新

る。トヨタも豊田章男社長が 業と連携する動きも出て

あり、さまざまなサービス企

低いというデータが 個人所有も稼働率が

威が共存する。車は所有から

需要主体は個人から

CASE時代には商機と脅

を上げる意味で、

「S」も車の稼働率

競争のまっただ中だ。 給するサプライヤ

冏機と脅威

シェアリングの

きな動き。営業車も

解·合成④拡張存在。

後者は

採知・感知②修復・再生③分

階からなるだろう。

前者は①

技術の確立が不可欠だ。さら題が生じるため、真正・安全

項目を上げる。

まずインダス

革命と基盤技術の革命の2段

術的側面からお話しする。

う問題には圧縮・伸長技術革

ノ元思考で技術創造

人材育成面で七つの必要な

命が必要。また世界中から集

まる情報が正しいか否かの問

この革命は、

目的別技術の

浩学長

色ある教育充実を進めていき 念「技術は人なり」の下、

センサー

まず、

データを得るための は複数の技術で、よ

り多くのデータを収集する必

能を向上し、どう役立てるか 要がある。そしてデータの機

開発が期待される。

こうした技術を教育に活用

だ。を明確にした学び方も重要

各社とも危機感を抱いている

00年に1度の変革期で、 そうした中、自動車業界も

も出して

いる。

車に展開するというビジョン

異業種も参画してきた。 これ

一方ではサプライヤ

済産業省も柱の一つに取り上

る

次の「A」は自動運転。経

だ」と語ったことに象徴され

覇者は米国か、それとも中国 ている。その中でCASEの 分野に移る可能性が指摘され 益源も製造販売からサービス 法人に変わり、メーカー

あるいは欧州か日本か

の会社に変えるのが私の目標

「車の会社からモビリティー

から第5世代通信に移行する

ターズが最も早く2019年 げている。米ゼネラル・モー

る列車や飛行機を含めた新り

特に「MaaS」と呼ばれ

に実用化するとしている。国

目的特化か、皆で使う技術か らに「技術創造領域」として

もっと動ける自律制御技術の

にすべく、ロボットが自力で

の技術が必要。他方でより良実現に向けた可能性を追求

東京千住キャンパス

部改編、

18年に理工学部改編

ムデザイン工学部新設と工学

本学は2017年にシステ

大学の取り組み

東京電機大学

創立記念日特別講演会

と工学部第二部社会人課程

(実践知重点課程)を開設

学術顧問の吉川弘之氏、学長の安田浩氏、日刊工業新聞社取締役編集局長の四竈廣幸

と動物の間を1週間くらい

と言った。

動くことが分かり、

その流り

年記念として「急激なイノベーション時代の大学のあり方」と題する講演会を開催

の本格運用を始めるなど積極的に展開。2018年11月22日に、学園創立111

点課程)を設置し、2年にわたった全学的改編を達成した。また、

ものづくりセンタ

(実践知重

った。が、学問としては発展しなかが、学問としては発展しなかってで変化に興味が持たれた

そして、

現在、深刻化する環境問題

酸素原子が森林で植物

東京電機大学(TDU)は理工学部3学系、工学部第二部に社会人課程

氏がビジョンを語った。



る。どのようこま見しって、生し創発的革命が期待され

どのように展開するか技

帯電話、カメラなどがつなが

76億人の巨大な知性が誕

れらを総合すると「人間にと

活空間づくり。

さらに発展さ

導。また人の個性に合った生

ドの改善、全体の構造を見通

「概念手法領域」ではハ

したい。例えば病気予防の指

ってより素晴らしい社会が生

を る」という拡張存在 をもっと拡張す

ティング分野では、

食材の供

時々刻々と入ってくる

も応用できる。

流通・マーケ

科学が大事だ。

「情報領域」

て人間に優しいかという人間

日刊工業新聞社 取締役編集局長

の実証実験を行っている。中ヤマト運輸がドライバーなし

内でもディー・エヌ・エーと

| 試験研究も進む。20年の東京| いて、移動革命を起こそうと

五輪・パラリンピックに向

者時代、

者にお伝えしたい

変化の激しい時代だが、

国ではバイドゥが自動運転プ

ロジェクト「アポロ計画」を

車両など新しいコンセプトカ

に感銘を受け、

ホテルや物販に利用する

関連の企業が新

CASEとは

通信業界やエ

十、 ライドシェ

したプログラムづくり、そし

せれば行動空間で危機察知に

域の革新が必要だ。四つの目的別技術領

技術に至る。これら

革命が起きるだろう。

農業・

給が冷蔵庫までつながる流通

登場となる。

こと。サイバーセキュリテ

など革命的なシステムの開

スに推進していきた

る。すでに、トヨタ自動車がの一つになる社会が到来す

プンプラットフォ

ンプラットフォーム」。用ドをすべて開放する「オー

い込みでなく連携。

カーに義務付け。

20年代の実

はさらに大きくなるだろう。

場として大学への期待と役割

電気自動車(EV)化をメ

は新しい土俵をつくるべく、

信し、スマートモビリティ・

自体がネットワークの中で通

テッドは「つながる車」。車E」と呼ぶ。「C」のコネク

で50社から100社に倍増し

た。最大の特徴はソフト・

急激に進んでいる。特に中国

究が進む。

最後の電動化「E」は今、

が続々と出てくるだろう。

進めており、

参加企業が1年

こうした動きを「CAS

ットワーク上の情報が正しい

応が重要。その前提としてネ

食の安全では人口問題への対

仕事が改良なのか、革新的

ない。そして最後に、自分の 情報の正確性の保証が欠かせ

タが多すぎ使え

そこで基盤技術の

今日、世界のパソコン、

いモノを作りたいという分解

・合成技術がある。さらにこ

知能創発革命

ノベーション時代の大学のあり方

情報社会、知識社会の中のエンジニアの使命

とは何か?知識とは何か?そして工学~

と多数の目標がある。 社会的期待 **産業技術総合研究所最高顧問日本学術振興会学術最高顧問東京電機大学学術顧問**

に出たときどんな結果を起こくる。科学技術の知識が社会がら私たちの生活に影響して ざまな分野が入り交じるイノ すのか、その知識や感性を身 知識は伝統的な縦割りでな ベーションが進展している。 標(SDGs)」には17項目 につけないと現代のエンジニ と言えない。 国連の「持続可能な開発目 時代は急激に変化し、 さまざまな関係を持ちな さま 者、開発者、エンジニア、そどう総合していくかを研究 門家に投げられた課題だが、 問分野はない。今日、研究者 それぞれに対応する特定の学 目標としている。これらは専 結果を享受する や産業が多数参画 状況だが、個々の取り組みを して企業が同時に考えなけれ

し好ましい

師、技術者会があり、

研究はどう役立つのか」と問 s型課題に対し、「あなたの ばいけない。 工学者はこれから、SDG

これらの課題は われるだろう。 社会を支えている。 学問が専門家をつくり、

極めて難しく のあり方では答 従来の科学技術 ラクレイトスが で物性論や素粒子物理学など たデモクリトスのアトム理論 する」と言った。この時代に が非常に発達した。 つは存在物の不変性を求め 実は学問には特徴がある。 「万物は流転 を「総合の規則」と呼んだ。 なり得る。どういう化合物が できるかすべて理解する方法

エンジニアはデザイン

幸せで安心に生活できること いろいろな行動の 人々の状態を う。 えられない。学問のあり方す ら変えざるを得なくなるだろ 学問の特徴

> 縦割りに埋め込まれるのでは ら学問を修める人は伝統的な

器を作ったように、

作ったも

をなくそう」と言

いながら武

のについての知識

保証する科学を持

たなかった の正当性を 挙の規則に気付い

製

り組むことが大事だろう。 なく、幅広く新しい問題に取 吉川

弘之

ならない。変化の法則をつく対ではないと気付かなければ

問題がクローズア

な混乱を起こした 工環境をつくり続

○今、それので、現代的 まざまな人

学、

ようやくデカルト

の総合・枚 ップされ、

るのは非常に難しい。これか

すぎた発見であり、科学は絶

って分かってきた。これは遅することがようやく現代にな

ノベーションでさま学」はなかった。私を明らかにする「

私たちはイ

つくる科

が阻害されたとき自然が劣化

を目指し、

イン学がある。大学が教える ある。技術者には工学やデザ の背後にそれぞれ学問分野 さて、知識社会は中心に社 技術者などの専門家、 回りに政治家や医 そ 造を調べるという具合だ。 要素を調べ、分析-した。 記述して対象を論理的に説明 従来の学問は観察、 科学とカオス 岩石なら、砕いて構成

世紀に「分析だけでは理解と た戻したとき別の化合物にも を原子レベルにまで分け、 けでは不十分」と指摘。モノ けて調べる『分析の規則』だ は言えない。対象を細かく分 しかしデカルトはすでに17 ま

た。 ならず大学に入っ 「つくる科学」

して結晶構 る。これはデカル に指摘したことだ

分析

カオスとなる。こと すべてやってしまうと社会が 課題だ。イノベーションが急何を作るかはデザイン学の 速に進む社会でできることを ションが急 れからは良

が、学問に 台的に考え てこなかっ 調べる規則 **Lらがすで**

良きものを作る

であるデザイン学が必要にな る、できたものを きものを作る、総

はどうだっ デザイン学の基本を身につけ

それを否定し排除したのだ。 エンジニア これからの

されていない。例えば、

紛争

情報の現実化である。エンジあるのに対し、デザイン学は

ば建築設計、

インテリアデザ

社会的存在こそがエンジニア

ジニアの役割は大きい

いろいろなデザイン、

例え

語り、

社会の流れをつくれる

因になる。

逆関数を担うエン

ティー」であるべきだ。SD

ーデザイナー・イン・ソサエ

GS型課題をさまざまな人と

たものが環境破壊や戦争の要

作っ

異なり、

社会の中で生きる

広い範

考えられる人であり、さらにニアとは自由な情報の世界で

絵画制作、法律制定、計、ファッションデザ

大学制

理想の教育

経済政策などは皆、

すでに一つの専門知識では

ファッションデザイン

、機械設計、

電気回路設

それを現実化できる人だ。

一般デザイン学

ういう人になればいいか。 ではイノベーションが急速

科学の基本を学んだように、 グラウンドとして、専門家が 識、すなわちデザイン学を持できるのかについて体系的知 上で、どうすれば良いモノが 的な科学的知識を身に付けた 口で言えば、熱力学など基礎 決定する人も、 つ人だ。工業も農業も政策を に進む時代にエンジニアはど 共通のバック 脚 場。 れぞれ切り離すことができ、 そこに情報という概念が登 とカエルを単純につないだ。 要求された場合、昔は犬と鳥り、上手に泳ぐ」デザインを を挙げよう。 て抽象的な体系だが簡単な例 囲を対象とする学問だ。従っ も、自分に合う洋服をつくるを止める国際的な条約の制定 のもデザインであり、 「速く走り、美しくさえず 鳥の口、カエルの脚をそ 情報世界では自由に犬の

がデザイン学。これは逆関数のが科学、逆に性質が与えら

ものの性質を明らかにする

名付けてデザイン(desi

ntax)を持つのでそれを

じ思索の構造(構文論・sy 科学の逆過程だ。これらは同

狭い知識の重視から、知識を

題解決はできない。

大学は

gn)と呼び、これらの背後

きなものを作り、

不足して

しい。例えば学生がラボで好 使う方向に若者を動かしてほ

る知識を学びに講義に行き、

にある共通の体系的知識を、

一般デザイン学【Gener

Desi g n

T h e

だ。

物体落下など科学の狭い

つくることだが、まだ体系化か。ある要求に応じたモノを では、デザイン学とは何るべきだ。 きた。科学が現実の情報化で いもよらぬ独創的なモノがでル」が概念的に設計でき、思 情報処理し「イヌトリガエ

関数は解けない。エンジニアう性質を現実化するという逆

ばならない。

を生かす教育体系を作り、

を生かす教育体系を作り、彼してきた。大学は学生の動機

らの夢を伸ばせる場所になっ

いと思っている。

機を持っているが、従来抑制 すべての若者はさまざまな動 先生を訪ねるような大学だ。

社会の中のデザイン

地球温暖化対策として世界

ニアはこうした意識を持たね ory】と呼びたい。エンジ

とができても飢餓がないとい

が、

飢餓の性質を分析するこ

世界では逆関数の解が求まる

ばならないが、まだ教科書は

はデザインの専門家にならね

学生の動機を活かす教育体系を

合結果を数え上げる方法を の三つの規則が分 て世界を理解したる ところが総合、 枚挙の規則」と いくらで 定義し、こ 权挙の規則 かって初め もできる総 ことになる ら 着知識は存在した。例えば、 はかった。だが、伝統的な土 にか。つくることの論理学は 用してい び、それを煎じて薬にして服種をまいて芽が出て実を結

煎じて抽出するのは化学、葉は、種から実までは植物学、 方であったが、 として社会に役立つかは経済 の土着的知識は分析を旨とし た知識であった。しかし近代 た科学の基本的方向とは逆 にカオスを起こしている。 断する。植物学と関係がなく 門化したことが、今の社会 していた。すべてを一貫しそれを煎じて薬にして服 まさにSDGs型の考え 最後は医学の専門家が判 現代の科学は 薬 価値基準の多様性

国連SDGs: "公的な"社会的期待 2030年を目標として2015年に宣言、一人も残さずすべての人に

SUSTAINABLE G AL 世界を変えるための17の目標

黄田を なくそう Ň¥ŧŧŤ 8 動きがいく -**Ö** 111 13 無機変形に 具体的な対象を



人はものに対す

同じ専門家でも密室にこもっ と対話できないといけない

て研究に没頭する科学者とは









6 安全な水とト を世界中に





い。ノーベル賞も新発見だけは独創的な世界は残り少なっら、楽しい(笑)。逆に科学になく自分で作って良いのだか

で行動計画ができ、

人々の努











人はものが与えられれば性

うと動き始めた。

政治家も科

に資する技術も開発された。 省エネルギーも推進し、 界では二酸化炭素を減らし、 力でパリ協定もできた。 産業

それ

一般の人も生活様式を変えよ

い、好ましい

解決に努力しつつある。デザ学者も技術者も一緒になって

8

でなく、発見の結果が評価さ

多様な期待と科学技術の多様な寄与

「威王内、ケービ人と共有できる。しかど人と共有できる。しか る。逆は合意が難しく、作っる分析的な力は共有されてい のは難しい。 質はおおむね言える。シジュ れるように変化するだろう。 険、警備」でワシを特定する ウカラは「きれ

しかし

われたわけだ。

危

エンジニアは多くの人たち

な

インという行為が協力して行

ところ大と感じる。また人生 業育成を使命とされた西澤潤 のか。今後も紙面を通じて読新しい業界標準をどこが握る 00年時代で長寿生命の研 社会に出てからの学びの 東北大学で研究と産 岩崎俊一教授の姿勢 大学時代だけでな 今日でも学ぶ

TOKYO DENKI UNIVERSITY

〒120—8551 東京都足立区千住旭町5番 学校法人東京電機大学 総務部企画広報担当 03 • 5284 • 5125